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1．1964年 4月 London に おける第 2 回 IFS の最終 日 Closing　Plenary　Sessionに おい て第 3 回 IFS の host

が 米 国 に 決 った との 発 表が あ っ た．IFS の 内容 は ま さに 醸酵工 学 シ ン ポ ジ ウ ム で あ り，と くに engineering

面 に そ の 特徴を も っ て い るの を見 た私は，そ の 席上 日 本醒酵工学会を代表 して と まえお きして 「第 4 回に っ い

て は 日本を考慮せ よ」 と要望 した．もちろ ん ， 日本学術会議に提案し， そ の バ ッ クア ッ プ の も とに 進める つ も

りで あ っ た が ，
London で の 会合 は き わ め て地味な もの で あり， この 程度 の もの な らば万一学術会議が受入 れ

な い こ とが あ っ て も，
日 本醸酵工 学会と して 運営す る こ とが で きる と （当時）考 え た 次第で ある．い ずれ に し

て も， 8 年先 の こ とで ， こ の Sessionの 議題 外 の こ とで もあ り，席上 とくに反対意見 は で な か っ た．当 日の 議

長 は，Miall氏 （英国 Pfizer社）で ，彼は私 に 対 し今後 IUPAC ＊
の 役員 と接i触す る ように との ア ドバ イ ス

を して くれ た．私 は ， そ の 後， IUPAC の そ の 方面 の 活動家 で あ る Bunker 氏 と接触 して い る．

2．1964年，日 本学術会議微 研連 の 会合で 前記 事情を私 が 説明 し諒解を求 め た．何 分 に も第 4 回 IFS は 1972年

で あ り， 実感が 出な い せ い か ， 活発 な 意見の 交換 は な く， 何の 決定 もな か っ た．日本醸酵工 学会の総会お よび

理 事会 で も第4 回 IFS の こ とを述 べ 事後承諾を 求めた．

3．1966年 Moscow で の 国際微生物学会議で は A．　E．　Humphrey 教授 （Pennsylvania大学）と会談，また会

議後 ， 米国 New 　Brunswick で ，
　 W ．　E ．　Brown 氏 （い ずれも第 3 回 IFS の General　 Chairman） と会談 し

準備 の 状況 を調 べ る と と も に 日 本招致 の こ と につ い て も話合 っ た．

　こ の頃か ら私 は第 4 回 IFS 招致に つ い て，よ り積極的 に公的 （微研連な ど）に も非公式の会合 （び わ こ会）

　で も発言 し，こ の 間題へ の 関心を つ ない で もらうよ うつ とめ た．（なお，びわ こ会 は 応用微生物関係の 長老達

　の 非 公 式会合で あ る．）

4．1967年11月第 2 回 GIAM （Global　I・npact 　of　Applied　Mi 〔＝ obiology ） の 国際会議 が，　 Add 三s　Ababa で 開

　催され私は EAM （Eoonomic　 and 　 Applied　 Microbiology　 Section　 of　 IAMS ） の Biotechnology　 and

Bi  ngineering 専門委員会委員 （個 人 と して 指名を受けて い た）と して ， か つ 研究発表者として 招待 され た．

有馬啓氏 が ICRO † UNESCO 　Panel の 日 本側代表で あ っ たが ， 突然出席不能 と な っ た 為，こ の Panel の 会合

　に も代理 出席した．結果は，植村教授 に詳細口頭連絡した が ． そ の 中で IFS 関連事項 として は，当分 （おそ

　らくほ とんど絶対 に） 日本で GIAM 国際会議が 開か れ る可能性 は な い こ とが 明 らか に な っ た こ とで ，こ れ は

　IFS の 日本招致 に は好都合な こ とで あ っ た．

　第 3 回 GIAM 会議 は ，
　 Bombay

， 第 4 回 は南米 と い うふ うに 予定 されて い た．

　別 に 国際微生物学会議 は1970年 Mexi 。 o を最後 に分割され， そ の 後 の 応用微生物学関係の 大 きな会議 の 開催予

　定 は確か で な く，日本 が近 くそ の主催国 を押 しつ け られ る心配は薄らい で い た．

5．1968 年春 の微研連で も，ま た，非公式 で あ るが 5月 の びわ こ会 で も IFS 日本招致 に つ い て ， 正 式態度決定

　の 必要性を 強調 した，微研連越智委員長か ら，日 本招致を進 め る こ と の 諒解 を 得 た が，どの 程 度 の 政 府補助が

　与え られ る か 不 明 で あ っ た．た だ し，委 員 長は 日 本学術会議 主催 と い う名 目だ け （最悪 の 場合） で も募金 に有

　利で あろうとの 御意見 で あ っ た．

6．そ の あと，越智委員 長 の奨 め に よ り， 学術会議事務局 の 調査課長 （当時）小熊氏 と会談，IFS へ の 政府補助

金 の見通 しに つ い て 伺 っ た．同氏は1972年度は無理，1971年度 （1972年 3 月末まで ）は 競合が 少 い の で 相当の

＊ IIltemational　Union 　of 　Pure　and 　Applied　Chem 玉stry ．
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金額が期待で きる L，の 意見 で あ っ た．（こ の こ とを後 に委員長 に 伝えた）．

7．同 6 月中旬 Sweden 国応用学術会議 の 招待 に よ り渡米 した際，私 は Hetsinki の Finnland 国 ア ル コ
ー

ル

専 買 局研究所を 見学 し，所長の H ，Suomalainen 氏 （IUPAGFS の 議長） と会談，第 4 回 IFS の 日本開催

の 件 に つ き諒解を求 め た．

8．同 8月 ， 越智委員長か ら電話連絡 が あり，1971年度 ， 予算要求上必要 で あ るか ら， 招致 IFS に関す る書類を

早 く提 出す る よ うに との こ とで あ っ た．学術会議事務局 と打合 わ せ 必要事項を とりま とあ ，
一応 の 形式を整え

取急 ぎ堤出 した．こ れ は ， もち ろ ん 試案的 の もの に過 ぎな い．

　私は海外 出張準備 で 多忙 の た め ， 日本醸酵工 学会金子事務局長 に そ の 案文を持 たせ て 上京させ ， 越智委員長，

植村教授，学術会議事務局 に そ れぞ れ連絡せ しめ た．書類は 日本学術会議主催 とし， 予定地 に近 い 日本醸酵工

　学会が 幹事役を つ とめ る と い う構想で あ っ た．

9．1968年 9 月 1 日 午後 2時よ り Rutgers 大学の Stonier　Hallで EAM の 役員会があり，あらか じあその 役員に

　指名され て い た 私 にも招集が あり，
10BB （lnternational　Organlzation　for　Biσtechnology 　and 　Bicengineering）

　に 関す る法案 の 下相談と明年 Sao　Paulo で 開かれ る BioteChnology　and 　Bioengineqring講習会 の 計画 に つ

　い て 話 合 わ れ た が，IFS に 関係 して 特記すべ き こ とは ， 私が EAM の 代表と して，　 IUPAC の 醸酵工業分科

　会 （IUPAC ・FS） に 出席す る様指名され た こ とで あ る． こ れは 第 4 回 IFS との 関連性を役 員達 （Hed6n ，

　Humphrey ，
　Bunkers ら）が考え て くれ た結果で あ る．

10．同 9月 6 日， 7時30分 よ り Rutgers大学食堂 に お い て IUPAC ・FS と第 3回 IFS 組組委員との 合同会議 が

　あ り， 第 4回 IFS へ の 日本 の 招待を受諾す る旨正 式決定 した．日時場所な ど に つ い て 質問を 受 けた が， 私 は

　凡 て 未定な る も
一

応1972年 3 月中下 旬 国立 京都国 際会館 を 考え て い る と答え て お い た．

　同 日 午後 Closing　SessionlCお い て ，
　 IUPAC 爭 S の Suomalainen議長 の あい さつ と，次回 は ， 日本で 開催 ず

　る旨の 発表が あ り，
つ い で私は 指名 を受け た の で 次 の ような発言を した．

　　In　1964，　 at 　the　plenary　session 　of　the　2nd　International　Fermentatlon　Symposium 　in　London，　I

expressed 　our 　wish 　to　hold　the　4th　Sy皿 psium 　in　Japan．

　　The 　 Microbiology　Commi 斌ee 　 of　 the　 Science　 Council　of 　 Japan　and 　 the 　Society　of　 Fermentation

Technology 　have　investigated　this　problem　with 　intention　since 　1964．　 Now ，　I　am 　pleased　to　state 　plainly

that　we 　are　w 三11ing　to　invite　the 　next 　Symposium　to　Japan，　and 　to　hold　it　under 　the 　sponsorships 　of 田 PAC ヨ

and 　the　Sc三  ce　Council　of　 Japan．　As 　the　 draft　 concernillg 　 Japan　 as 　 the　 host　oountry 　for　the　 next

Symposium　was 　approved 　at　the 　committee 皿   ting 出 is皿 orning ，　 1　would 　llke　to　ob ぬ n 。w 　the 　suppOrt

of 　 all 　 the 　 attendants 　 of 　this　 session ．

　　We 　will 　be　glad　to　i聡 vite 　to　 Japa員 many 　 active 　 members 　o壬this丘eld 　 fro皿 a11 （rver　the　 world ．

The 　place　 and 　the 　date　of　the　Sy皿 posiu∬エ will　be　 announced 　before　long．

　Welcome　to　Japan　and 　to　the　Fo 磁 h　Inte  tional　Fermentation　Sympsium 　in　1972！

11．同 9月 9 日，
Ratgers大学 Institute　of 　Microbiologyに おい て IUPAC ・FS の 委員会が あり，私 は EAM

　よ りの 代表と して 出席 した．Langlykke 副 議 長 は，私 を IUPAC −FS の Associate　 Member に な っ て もら

　うこ とを，提案 し承認 され た．こ れは 第 4 回 IFS を 日 本で 開催す る こ とを考慮 した処置 と して 説明され た ．

　IUPAC は IFS に対し名目的 Sponsorで あ り，第 3回 に対 して は ほ とん ど実質的 な援助を して いな い 事 が 判

　明 して おり，ま た，第 4 回 に対 して も経済的援助 は難 しい との Langlykke の 発言 もあ っ た の で，私 は 第 4 回

　に 対 して は Sponsor の 名 に 相応 しく8， 000 ドル 程度の 金を提供す る よ う IUPAC 　authority か ら保証 を と っ て

　ほ しい と強 く要望 した．IFS に 関す る同委員会の 話合の 内容を確認すべ く私 は 翌朝 ， 次の 内容の 文書を Lan−

　glykke 氏 に 手交 した が 之 に対して は 異論 は なか っ た．

　 『日本が主催国 となる 第 4 回国際醸酵 シ ン ポ ジウ ム に おい て，IUPAC 醸酵工 業分科会 は IUPAC 　 autharity

　か ら補助金を 獲得 す る よ う最善 の 努力を つ くすで あ ろ う．こ の シ ン ポ ジ ウ ム は 実質的ICは 醗酵工 学 シ ン ポ ジ ウ

　 ム （Fermentation　Technology　 SympOsium） で ある こ とが期待されて お り， そ の シ ン ポ ジ ウ ム の 運営の仕方

　はすべ て 日本の 醸酵工学徒の 手中に 委ね られ て い る．1
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附 　 記 IFS と IUPAC と の 関係 に つ い て

　IFS は 第 1 回 1960年 Rome ，第 2 回1964年 London とい う具合 に 主催国か ら主催 国 へ とバ トン が 渡 され第3

回 が 米国に 決 め られ た が ，
は じ め は と くに 国際的常置機関 が 介在 す る こ と は な か っ た．London の 時 に IUPAC

を 介在 させ た方が 都合 が よ い とい う こ とに なり，第 3 回から，IUPAC の名目 だ けの sponsorship が は じま っ

た．最初若干 の 実質的 援 助 を期待 した 向き もあ っ た が，第 3 回 の New 　 Brunswick の 会合に 対 して も全 く援助

が な か っ た よ うで あ る．第 3 回会合で の 招待講演の 分は IUPAC 機関紙 を 出版 して い る Butterworth な る本屋

が出版す る こ とに な っ て い るが ， そ の 費用 は主催国 が 出す こ とに な っ て い る． また，Butteworth で の 出版 は経

済 的 に 有 利 だ との 保 証 は 全 くな い ．IUPAC −FS は 従来醸酵工 業生産 の 世 界 的 な調 査 と くに 統計資料 の ま と めを

や っ た り， ま た最近で は 国際的な標準化 の 問題を と り上 げ る 意向の 様で あるが 現在の メ ン バ ーが そ れ に適 当かど

うか，国の 代表は ， ど こ で ど う して 決定 され た の か私 に は 諒解 し難 い 点が 多 い．一
方，醸酵生産の 科学と い う面

で は，IUPAC −FS は，と くに 仕事 を して い な い．強 い て い え ぱ，　 IFS を spensor す る と い う こ と位 の もの で あ

り，こ れも主催 国 決定が主 要 任 務 ら しい ．Langlykke （現 副 議 長，次 期議 長） は，よ り実質的 な sponsorship を

あ る程度発揮 し leadershipを持ち た い意 向 （氏 の あ る書簡に示 されて い る）の よ うで あ るが，しか し，

一に ぎ

りの IUPAC −FS メ ン バ ー
が 高度に 進 歩した主催国の や り方 を指導 す る とい うの も

一
寸 お か しな 話 で あ る．平

凡 な よ うだ が ，主 催国か ら主 催 国 へ の 移 行 を ス ム ース に 行 な う と い う既 定 の 役 割 を果 し，且 つ 有意義な集会に 対

し，
“
呼 び水

”
的 に せ よ若干の援助 （た とえ ば 出版費を出す）を行な う とい うに 止まるべ きで あろう．変 な干渉

が ま しい ふ る ま い をす る とか え っ て か なえ の 軽重を問われ るで あろう．1972年の 第 4 回 IFS に つ い て ，　 IUPAC

を や た らに 持 っ て ま わ るの は あま り意味 が な い と思 う．米国 の や り方を 見 て もわか る よ うに シ ン ポ ジ ゥ ム そ の も

の は実質的に も形式的 に も Am ．　Chem ．　Soc，の 微生物化学工 業分科会が 主 導的に 動 い て おり，　 IUPAC 役員 は

Banquet の 時に他 の 役員 と共に ヒ ナ壇 の上 に 座 を持 っ 以 上 の こ は と何 もな か っ た の で あ る．

　もちろ ん 将来 IFS と IUPAC −FS との 関係，な らび に EAM ／IAMS ある い は 10BB と の 将来 の 可 能 な 関係

に つ い て は大 い に 検討す る余地 が あ ろ う，
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